

Los Debates

AÑO XIV

DIARIO POLITICO DEFENSOR DE LOS INTERESES DE LA COMARCA. NUM. 2553

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

Tortosa, mes adelantado. 1 peseta.
Fuera, trimestre, id. 3 pesetas.
Anuncios y comunicados, a precios convencionales.

TORTOSA

Domingo 20 de Octubre de 1901

PUNTOS DE SUSCRIPCION:

En Tortosa, en la Administración, Cambios, 3,
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 31,
Cebrian y Compañía.

No es exacto

RELOJERIA

(De El Siglo)

Dada la posición, á juicio nuestro, culminante que en la política española han dado los sucesos á nuestro querido jefe, el señor duque de Tetuán, no nos extraña, ni menos nos sorprende, que acerca de su actitud y de sus resoluciones se hagan circular las noticias más inverosímiles.

Una de ellas es la que ha encontrado acogida en una carta que de su corresponsal en Madrid publica el *Diario de Barcelona*, cuya carta han reproducido algunos colegas de la Corte. Se supone en ella que algunas personas han hecho ciertas observaciones al señor duque de Tetuán sobre su resistencia á conciliarse con el señor Silvela y á su inteligencia con los elementos de los señores Romero Robledo, López Domínguez y otros.

Nosotros negamos exactitud á esa noticia, porque nos consta que ni amigos políticos, ni otras personas, han hablado al señor duque de Tetuán de esas cuestiones, y menos en el sentido que se ha supuesto.

Se trata de cosas perfectamente claras y definidas, sobre las cuales no caben esas interpelaciones de que se ha hablado.

El señor duque de Tetuán tiene dicho en defensa y apoyo de su actitud personal y de la política que viene defendiendo, cuanto tenía que decir para que su pensamiento sea conocido por todos con una claridad perfecta. Lo dijo en la última crisis y lo ha explicado recientemente en una carta inspirada por él, que vió la luz en el *Diario de Barcelona*, que comentó la prensa de toda España y que produjo el efecto que se deseaba.

Después, cuanto ha ocurrido ha venido á confirmar y consolidar su pensamiento.

Queda, pues, rectificada la noticia á que nos referíamos.

En cuanto á la Concentración monárquica, *El Siglo* tiene dicho cuan-

to conviene decir, y si no ha insistido en la defensa de ese gran pensamiento, es porque en realidad se desprende por sí sólo, dada la situación tristísima en que han caído las fuerzas que tienen la pretensión de haber reemplazado los grandes partidos hoy disueltos, y porque no hemos leído sino la impugnación vulgar de que esas fuerzas no se entenderían en el Gobierno. Semejante objeción no merece los honores de ser refutada.

Concentraciones como la por nosotros defendida y que tan admirablemente definió el señor duque de Tetuán en la carta al *Diario de Barcelona*, las ha habido siempre que las circunstancias las han aconsejado, y con ellas se ha gobernado en los períodos más brillantes de nuestra historia constitucional. Una concentración fué la «Unión liberal», formada por moderados y progresistas, acabadas las luchas estériles del bienio de 1854 á 1856, y con una concentración inauguró el ilustre Cánovas su gobierno de 1875.

Disueltos los partidos y fracasadas las fuerzas que han tenido la arrogancia verdaderamente jocosa de pretender su herencia, el estado angustioso de España, sus males, que van en aumento, la anarquía que nos devora y los peligros que todos presienten, aconsejan que no se entregue otra vez el gobierno del Estado á un elemento suelto, llámese ó no partido, sino á una suma de fuerzas que pueda hacer frente á las circunstancias actuales y á las que se avecinan, y que esto se haga antes de que sea tarde para todo.

Los egoísmos lucharán contra esta tesis; pero la razón y el patriotismo le adjudicarán la victoria.

Creemos que sobre esto no caben ya nuevas rectificaciones, pues abiertas las Cortes, en ellas defenderán nuestros amigos lo que tienen que defender.

pocos meses, dejó planteado el establecimiento del teléfono submarino sin hilos, que había ideado y llevado á cabo con la colaboración de otro electricista célebre: Mundy.

El invento empezó á funcionar el mes pasado en Boston, donde vivía Gray. Dos campanas submarinas to-

can ya á la entrada del puerto para avisar á larga distancia á los buques y prevenirlos contra los peligros de las rocas y guiarlos en noches de nieblas y de tormentas.

En una roca que avanza sobre el mar se ha instalado una caseta junto al faro; dentro de ella hay un cuarto para maquinaria y las habitaciones para los vigilantes. Una máquina de vapor de dos caballos de fuerza acciona á la dinamo, la cual genera electricidad bastante para tocar la campana de señales que está debajo del agua. Un cable va desde la caseta hasta dicha campana, situada en el mar á unos 150 metros de distancia. La campana pesa media tonelada y se la mantiene á 12 metros debajo de la superficie del agua, suspendida de una boya también sumergida y que está sujeta al fondo por medio de sólidas anclas. A la campana va unido un mecanismo encerrado dentro de un cilindro impermeable, y cuyo objeto es mover por la electricidad el martillo que dá los golpes.

Con solo oprimir una de las teclas del aparato que hay en la caseta de señales, la campana de debajo del agua da los toques que se quiera, y transmite así despachos con tanta rapidez y claridad como si se enviarán por telégrafo con el alfabeto Morse.

Quince millas más allá, al otro lado de la bahía, se ha establecido otra estación telefónica submarina, pero flotante. Consiste en una barcaza de 9 metros próximamente de largo, sobre la cual se ha construido una caseta. En una de las habitaciones de ésta está el aparato destinado á recibir y á enviar los despachos por medio de toques de campanas. En otra habitación hay una dinamo accionada por un motor de gasolina, dinamo que genera la corriente necesaria para tocar la campana. En medio del cuarto de máquinas hay una especie de pozo, por el cual se baja la campana hasta que queda á unos 9 metros ó poco más debajo del nivel del mar. A aquella profundidad el agua está casi siempre tranquila y transmite con gran uniformidad las ondas sonoras.

La estación telefónica submarina flotante de que venimos hablando es indudablemente la precursora de miles de ellas que no tardarán en establecerse, y que casi seguramente anularán por completo á los faros, haciéndolos innecesarios.

En efecto; para transmitir señales en tiempo de tormenta ó de niebla, así como de noche, una estación de éstas

es más eficaz que cualquier faro ó que cualquier boya de campana.

El aparato instalado en la estación flotante para enviar partes submarinos tiene el aspecto de una máquina ordinaria de escribir. No hay en ella, sin embargo, más que ocho letras que llevan los números del 1 al 8. Encima de ella está impresa la clave, poniendo de manifiesto la manera cómo combinando aquellos números se pueden formar todas las letras del alfabeto: por ejemplo: A es 22, B 34, C 42, E 21, etc. A medida que se oprimen aquellas teclas, una serie de palancas establecen la corriente y hacen que el martillo dé sobre la campana el número de golpes que se quiera, con los intervalos debidos para separar una letra de otra y una palabra de otra.

Las notas de la campana se transmiten por el agua con tanta claridad, que á una distancia de cinco millas una persona que vaya en una lancha ó en un bote abierto puede oírlas perfectamente sin necesidad de aparato alguno. Para traducirlas no se necesita más que echar mano de la clave alfabética. Pero en un vapor, donde el ruido y la vibración que produce la maquinaria impiden oír bien el sonido, se necesitan aparatos receptores especiales.

La distancia á la cual alcanza hoy día el teléfono submarino es de 22 kilómetros. Cuando se perfeccione algo más el aparato receptor se podrán enviar partes hasta á cien millas de distancia.

La mayor parte de las compañías de vapores trasatlánticos tienen ya ó están instalando á bordo aparatos telefónicos submarinos. En la caseta del piloto se ponen dos aparatos: uno es una esfera con los puntos cardinales marcados en el círculo exterior, en la misma forma que en la brújula, y la numeración de 1 á 12 en otro círculo interior. Una manecilla, grande, como el minutero de un reloj, marca el punto cardinal de donde procede el sonido, y otra manecilla más pequeña, como la de las horas de los relojes, indica la distancia á que está el punto de donde provienen aquellas campanadas, ó sea la estación telefónica. Al mismo tiempo una campana va repitiendo las señales ó el parte procedente de la estación.

Para hablar ellos, los grandes trasatlánticos llevarán debajo del agua no grandes campanas, porque esto sería un estorbo, pero sí grandes gongs que ocupan muy poco sitio y, sin embargo, producen notas muy

Para telefonar SIN HILOS

El célebre inventor y hombre de ciencia Elisah Gray, que murió hace

fuertes. ¿Cómo es posible que los sonidos de una campana accionen por debajo del agua á una distancia de 12 millas? Es de este modo.

En los costados del barco, á popa y proa, se colocan discos de metal que recogen los sonidos de las campanas; estos discos están entonados al diapason justo para que no vibren más que con una sola nota. La vulgarización de este principio puede hallarse en el hecho de que, cuando se toca el piano, sucede á lo mejor que cualquiera de los candeleros no vibra más que cuando se toca una determinada.

En tiempo de nieblas las dos campanas de la estación flotante y de la estación terrestre, situadas á uno y otro lado de la entrada del puerto de Boston, tocarán precisamente al mismo tiempo. El barco que se acerque podrá averiguar de seguida, por medio de la esfera colocada en la caseta del piloto, cuál es la estación que se encuentra más cerca, y colocándose precisamente entre una y otra, enfilará la entrada del puerto con tanta precisión y con tanta seguridad como si estuviera despejada la atmósfera.

A VUELA PLUMA

Dícese de público que el alcalde de Tortosa Sr. Bau ha recibido un anónimo en el que se le denuncia un entierro efectuado por el Sr. Abril, arquitecto que fué del Ayuntamiento, detrás de la casilla de la bomba del Parque, y que, efectuadas algunas excavaciones para comprobar dicha denuncia, aparecieron, en efecto, gran cantidad de tubos de hierro de los que se adquirieron por el Ayuntamiento para continuar el pozo artesiano que se intentaba construir en Remolinos y que después de gastar en él cuatro ó cinco mil duros, ahora resulta que ni es pozo, ni, aunque lo fuera, el agua sirve para nada. Eso dicen de público; pero, que conste, que nosotros no creemos ese entierro, porque no está en las costumbres del Sr. Abril el dejar nada fuera de su casa, aunque sea enterrado.

Desde el día 14 del actual obran en la Junta provincial de Instrucción pública de esta provincia las relaciones por partidos judiciales de las cantidades disponibles para pago de las atenciones de primera enseñanza del tercer trimestre de este año, pues con tal fecha fueron remitidas por la Delegación de Hacienda. Así nos lo aseguran en aquel Centro y lo trasladamos al Magisterio para su conocimiento.

En la vecina ciudad de Castellón ha de celebrarse hoy un mitin y una manifestación contra el impuesto de consumos.

Hé aquí lo que acerca de este asunto escribe un periódico de aquella ciudad:

«Sigue preocupando preferentemente la atención pública en Castellón el proyecto de mitin y manifestación contra el abominable impuesto de los consumos, anunciado para el próximo domingo.

El digno diputado á Cortes por

esta capital D. Fernando Gasset, ha solicitado esta tarde del gobierno civil el correspondiente permiso y á esta hora no sabemos si se autorizará ó no la proyectada manifestación.

¿Qué razón hay para prohibirla?

Ninguna, porque ni conviene por ahora alborotos á los directores del patriótico movimiento contra los consumos, ni la prohibición de dicho acto impediría que hombres, niños y mujeres distrajeran la atención de las autoridades y de sus agentes, determinando por unos días un malestar que á todo trance es preciso evitar para ahorrarle siquiera al gobierno un disgusto más.»

Con este motivo se han concentrado en Castellón dos compañías de la Guardia civil y dos escuadrones de caballería.

Todos los jurados, peritos y testigos que hayan asistido á juicios orales celebrados en la Audiencia provincial desde 1.º de Septiembre último hasta la fecha, que no hubiesen cobrado sus respectivas dietas, pueden presentarse en la Secretaría de la misma, todos los días, de doce de la mañana á una de la tarde, que serán satisfechas.

Otro chaparrón nos regaló el cielo en la mañana de ayer, y de seguir siendo tan pródigas las nubes, no solo vamos á volvernos todos ranas, sino que volveremos á los tiempos prehistóricos, en que nuestra comarca era una charca inmensa.

Nuestros payeses, que antes se quejaban de la sequía, ahora, con las lluvias persistentes é inoportunas, no pueden entrar en las fincas, que son un gran lodazal, y se ven imposibilitados de empezar las labores de otoño; aunque se consuelan, confiando que la cosecha de aceite del año próximo será muy abundante.

Asegura un diario italiano que el Gobierno del Quirinal invitará al Pretendiente D. Carlos de Borbón á abandonar el territorio italiano, á fin de no comprometer las buenas relaciones que con España desea aquél conservar.

Se ha publicado ya el edicto convocando á oposiciones para proveer la canongía que dejó vacante monseñor D. Rafael Segarra, siendo el plazo para las admisiones de cuarenta días.

Al agraciado, sobre las obligaciones comunes á los demás Capitulares, se le impone la especial de suplir al archivero y secretario del Cabildo y á desempeñar la cátedra de hebreo en el Seminario Conciliar.

En aguas de Devonport (Inglaterra) y á bordo del buque almirante *Magnificent* se amotinó la tripulación.

Esta arrojó al agua algunas alzas de cañón y cometió otros desmanes.

Por el Juzgado de instrucción de este partido se cita, llama y emplaza al procesado Felipe Segarra Verge, natural de Traiguera.

A pesar del tiempo poco favorable que reinó durante el período de las vendimias, la producción vinícola francesa se calcula que rendirá aproximadamente de 45 á 50 millones

de hectólitros, que, unidos á la que representa el stock de la anterior cosecha, resulta que la cantidad de vinos existente en Francia es en la actualidad considerable.

Han empezado las obras de cimentación en la cripta del templo en construcción en el antiguo solar del convento de la Merced.

Los tripulantes de la Compañía Trasatlántica han solicitado de ésta que se detengan en los puertos veinticuatro horas los barcos, con objeto de que la tripulación pueda ver á sus familias.

Secrée que la Compañía accederá á tan atendible petición.

La «Rossia», periódico de San Petersburgo, se ocupa en su artículo de fondo de los supuestos proyectos de alianza entre España é Inglaterra, y dice en síntesis:

«Francia debe vigilar contra las intrigas de Inglaterra, y Francia no necesita nuevos aliados; pero una alianza entre la República y España sería una cosa muy natural.

La intervención de Inglaterra en los asuntos de España no puede ser mirada por Francia con indiferencia, y si España se encuentra bien inspirada, será con Francia con quien procurará hacer alianza, que ha de reconocer como absolutamente necesaria.

«Es de esperar—añade—que Francia sabrá burlar las intrigas inglesas.»

Todas las personas que se crean con derecho á heredar algo de Juan Ba. Tomás Zaragoza, deberán presentarse en la Ayudantía de marina de esta capital de distrito, á excepción de su padre, que queda por ahora relevado de esta obligación.

«El Liberal» y «Heraldo de Madrid» y *Liberal*, de Barcelona, se reciben en el estanco de D. Emilio Sabaté, Angel, 12, y se reparten á domicilio.

Un joven millonario norteamericano, Mr. James Ead How, está siendo el objeto preferente de la crítica malévola de Nueva York en masa, por ser el protagonista de un hecho que no tiene precedentes ni aún en aquella tierra, abonada como ninguna otra para todo género de extravagancias y rarezas.

El joven en cuestión ha heredado una fortuna colosal, capaz de excitar las ambiciones de más de una testa coronada, y se niega á utilizarla personalmente, por la razón, verdaderamente original, de no haberla ganado con su trabajo.

Guiado por este honroso escrúpulo, el nuevo Catón se ha hecho vagabundo de oficio.

Al trasladarse de un punto á otro en el transcurso de sus interminables caminatas, acepta cuanto trabajo se le confía, sea de la clase que sea, cobrando, como es muy justo, el importe del mismo.

Aunque para vivir de esta manera viste poco menos que haraposamente, se permite el lujo plausible de usar constantemente camisa limpia.

El lunes anterior se hallaba en Chillicothe (Missouri), en donde á cambio del alojamiento y de la comida, desempeñaba funciones de cortador de leña.

El pueblo entero se reunió para ver cómo aquel fenómeno viviente, cargado de millones, se ganaba la vida haciendo astillas.

Mr. How, que por cierto ha recibido esmeradísima educación, gusta de estudiar las miserias sociales, frecuentando el trato y la compañía de los trabajadores.

Recientemente, al pasar por la ciudad de San Luis, el vagabundo millonario hizo una limosna de veinticinco mil francos á los pobres de la localidad.

Nos complacemos en recomendar á los agricultores el depósito de guanos y primeras materias de D. Enrique Nomen, de Tortosa, quien puede garantizar la magnífica riqueza de éstas, según certificado de análisis que posee verificado en esta plaza.

Guanos especiales para maíz y hortalizas.

RELOJERIA

Véase el anuncio en la tercera plana.

Es deber de toda madre, si quiere ver á sus hijos sanos y robustos, adquirir la *Denticina Oliveres*, pues haciendo uso de la misma ningún niño muere de la dentición y brotan fuertes dentaduras. Véase el anuncio en la cuarta plana.

Audiencia Provincial

Homicidio por imprudencia temeraria

El día 22 de Agosto del año 1900, el vecino de Aldover Jacinto Cid mandó á su hijo Juan, de 14 años de edad, que recorriera una acequia para averiguar las causas de que no pudiera regar. El dueño de ésta, Juan Pons Vallespi, hoy procesado, volvió las cosas en su primer estado, diciendo al muchacho que si otro día le quitaba el agua *le rompería la cara*. El Juan contestó: *¿á quien romperás tú la cara?* En aquel momento el procesado cogió al muchacho por el brazo, dándole un golpe en el pecho con la mano cerrada, que le ocasionó un dolor tan agudo, que determinó la parálisis del corazón, cayendo exánime. El mismo procesado fué el primero en auxiliarle, pero ya inútilmente.

La causa instruida con tal motivo se vió anteayer ante el tribunal de la sección primera, presidido por el Sr. Rives, con el jurado de este partido.

Practicada la prueba testifical y oído el informe de los médicos don Arturo Meyer y D. Antonio Monner, el teniente fiscal Sr. Quintana sostuvo sus conclusiones provisionales, calificando el hecho de autos constitutivo de un delito de homicidio por imprudencia temeraria, admitiendo como atenuante la falta de intención de causar un mal de tanta gravedad.

El letrado Sr. Yxart impugnó las conclusiones del Ministerio fiscal, negando la existencia del delito, pues no hubo intención de producir daño, no hubo malicia, no hubo encono, sino que fué un acto desgraciado en que el procesado quiso castigar la osadía del muchacho.

El señor presidente explicó al jurado la pequeña discrepancia que existía en la apreciación de los hechos

entre el Ministerio fiscal y la defensa, y el tribunal de hecho declaró culpable al procesado por haber obrado con descuido ó negligencia graves.

En su virtud, el fiscal, informando en derecho, pidió la pena de nueve meses de prisión correccional, accesorias, costas é indemnización de 1.000 pesetas á los padres del interfecto.

La defensa solicitó la pena de cuatro meses y un día de arresto mayor. El tribunal de derecho dictó sentencia de conformidad con la petición fiscal; mas como se abonó al procesado la prisión preventiva sufrida, fué puesto en libertad.

Representaba al procesado el procurador Sr. Elías.

**

Atentado por medio de la dinamita

Ayer debió verse por vez primera en la Audiencia provincial la rigurosa ley de represión del anarquismo, por la que fué juzgado el vecino de Alcazar Miguel Sorolla, quien, por cuestión de intereses, una noche del mes de Junio del año último penetró en la casa de sus suegros y, al llegar á la alcoba donde éstos dormían, arrojó á la cama un petardo de dinamita que explotó entre aquel matrimonio, causándoles lesiones que dejaron deformidad y desperfectos en los muebles. El procesado huyó, siendo detenido por la Guardia civil, á la que confesó su delicto, si bien lo negó despues ante el Juzgado de instrucción de este partido.

La misión del letrado D. José Ventosa, á quien estaba confiada la defensa del Miguel Sorolla, era difícilísima. La ley es bien terminante: el que causare daño en las personas ó cosas por medio de explosivos, será condenado á cadena perpétua ó pena de muerte.

El Sr. Ventosa alegaba en sus conclusiones provisionales que su patrocinado no es el autor del delito que se persigue.

Observaciones meteorológicas

tomadas, diariamente, por los alumnos de la clase superior del Colegio de primera Enseñanza, que dirige el profesor D. Rafael Vilás.

Día 19 de Octubre de 1901

Barómetro

Máxima 749'70 Mínima 748'70 Oscilación 3

Termómetro

Máxima 28 Mínima 12 Media 20

Evaporímetro, 4'0

Pluviómetro, 12

Estado del cielo, Lloviendo

Dirección del viento S.

Observaciones: Termómetro seco

0'0 Idem húmedo, 0'0

El Alumno,

Ramón Martí

El Alumno

Eugenio Bertrand

JABONES

Depósito de la casa

D. PABLO CHAUVET

A partir del día 19 del corriente, queda instalado en la calle de la Unión, al lado del café de Escudero, el que corrió á cargo de D. Facundo Segarra hasta el día de ayer.

LIBROS y PERIÓDICOS

Alrededor del Mundo

El número que se pone á la venta esta semana reproduce en la portada el retrato de Teresa de las Dos Sicilias (del Museo de Versalles), y publica los siguientes artículos, casi todos ilustrados:

La cuestión con Marruecos (Personajes de actualidad).—Europeos que son jefes de salvajes.—Lo que dicen las rayas de los piés.—El jefe de la claqué de París.—Para telefonar sin hilos (Otro invento importante.—El asesinato de Mac-Kinley, en su celda.—Las hormigas y las caricias.—El fatalismo de la dicha.—El harén del sultán de Turquía.—La medalla de Covadonga.—La lucha contra las hechas.—Lo que comen las focas.—La isla de los anarquistas.—Arrieta (Recuerdos de periodistas).—¿Estaba el Paraiso en el Polo?, y las acostumbradas secciones de Averiguador universal, Preguntas y respuestas, Problemas, Recetas y recreos, etc.

El mismo número contiene otro pliego encuadrable de *Las Mil y una noches*, con preciosas ilustraciones de D. César Alvarez Dumont.

*

**

¡Centinela... alerta!

El editor Sempere, de Valencia, acaba de prestar un buen servicio á los aficionados á la novela, publicando *¡Centinela... alerta!*, de la famosísima novelista italiana Matilde Serao, la mujer más notable de cuantas escriben actualmente.

¡Centinela... alerta! es una novela tierna y conmovedora, un drama de familia que ninguna persona que sienta el amor á los hijos puede leer sin lágrimas en los ojos. La Serao, como D. Amicis y otros escritores italianos, posee el secreto de enternecer el corazón del lector. Acompañan á *¡Centinela... alerta!* tres cuentos interesantísimos y hermosos, que son: *Terno seco*, *Treinta por ciento* y *O mi Juanito ó la muerte*, graciosísimos relatos de la vida napolitana, con su afición á la lotería antigua, sus costumbres de vida bohemia y su grotesca alegría.

Matilde Serao es conocida en todo el mundo, menos en España. De sus novelas se han hecho muchas ediciones en París. Aquí por primera vez sale una obra suya en castellano, y con esto se hace una obra de justicia, pues hora es ya que el público español conozca á la novelista más notable que hoy existe.

¡Centinela... alerta! forma un abultado volumen de compacta lectura, con un hermoso retrato de la autora en la cubierta, y se vende al precio de una peseta en todas las librerías.

Correo de Madrid

18 de Octubre de 1901.

De política

Es probable que mañana se celebre Consejo de Ministros.

«No es para nadie un secreto, dice el *Heraldo*, que entre algunos ministros no reina la armonía necesaria para vivir en paz.

»No se oculta á nadie que la política atraviesa por momentos difíciles por el estado social que las actuales circunstancias han creado.

»Salta á la vista la desconfianza que reina entre los componentes de la política, y son generales los temores de que la presente etapa parlamentaria haga poco de provecho.

»Hay que hablar con los diputados y senadores que vienen ahora de sus

distritos; hay que observar el decaimiento de los llamados á imprimir actividad á la política, para comprobar que la nota dominante es el desaliento, que las ilusiones de días recientes van pasando y que la preocupación del porvenir se apodera de muchos.

»Hay además discrepancia importante entre los ministros.

»La más esencial hoy por hoy es la incompatibilidad entre los ministros de Hacienda y Obras públicas, que llega al extremo de no poder celebrar conferencias particulares para llevar resueltas al Consejo las muchas dificultades ó dudas que han surgido con relación al Presupuesto, y claro es que en tales condiciones es difícil evitar el estallido.

»El ministro de Hacienda, tachando partidas sin dar explicaciones; el de Obras públicas, no tolerando este procedimiento por entender que él responde de sus presupuestos y que para ello se necesita por lo menos oír al autor y exponer las razones en que funda su obra.

»Claro es que, además de está, hay en el seno del Gobierno otras cuestiones que justifican la preocupación de los más caracterizados ministeriales.»

Combinación de gobernadores

Probablemente en el primer Consejo de ministros quedará acordada una pequeña combinación de gobernadores civiles, tomando por base el pase á Barcelona del actual gobernador de Cádiz Sr. Manzano.

De Sevilla

Durante todo el día ha reinado un gran temporal.

La guardia municipal ha detenido á otro de los incendiarios de las casetas de consumos.

También ha sido preso un revoltoso por profanar imágenes en el asalto del convento de Carmelitas.

La opinión pública elogia los trabajos que viene prestando la guardia municipal.

La población presenta tranquilo aspecto, trabajándose en casi todas las fábricas.

Aumentan las esperanzas de que pronto vuelva á trabajarse en «La Cartuja».

Del Transvaal

Desde que los ingleses, dicen de Pretoria, adoptaron el sistema de marchas nocturnas, los boers cuidan de evitar los encuentros con ellos.

Han comenzado los boers los trabajos del campo.

Cuando ven aproximarse los ingleses, desaparecen y continúan la labor después de haber pasado la columna enemiga.

Dicen despachos del Cabo que los boers atacaron á las tropas británicas al NO. de Rendesberg, teniendo un muerto, dos heridos y tres prisioneros.

Los ingleses tuvieron cinco muer-

tos, entre ellos un capitán y un herido grave.

Despachos de Capetown que publica *The Times* anuncian que el general Botha marcha hácia el norte por indicaciones de su Gobierno.

Durante la pasada noche se han recibido telegramas de Capetown anunciando que ayer fueron ejecutados por el delito de traición los oficiales boers Breda y J. F. Krüger, pariente este último del presidente del Transval.

ESPECTACULOS

PLAZA DE TOROS

La compañía acrobática francesa de Mr. Luis ha organizado para esta tarde un espectáculo monstruo, y se lidiará una vaca brava que será muerta á estoque por Tony Hassan (á Largo).

ACADEMIA DE CORTE

para señoritas
á cargo de

D.ª Agustina Nomen

Especialidad en el corte de camisas para caballero.

15—Plaza de la Constitución—15

Belogeria

DE
D. José Grego Valls

Rosa, 3—TORTOSA

LIQUIDACION

Se pone en conocimiento de sus numerosos parroquianos y del público en general, que el dueño de este establecimiento ha resuelto cerrar su tienda el 31 del presente mes; al efecto ha acordado hacer gran rebaja de precios en todos los artículos que abarca el citado ramo.

Se suplica á todos aquellos que tengan relojes á componer, los pasen á recoger antes de la fecha citada.

Coronas

En el acreditado Establecimiento de objetos fúnebres propiedad de la señora Viuda de D. Ramon Marqués calle de Mercaderes, núm 5, vulgo Carmen, acaba de recibirse un gran surtido de coronas propias para la fiesta de Todos Santos.

A LOS COMERCIANTES DE ACEITE

Hay en Vinebre, pueblo situado á un kilómetro de la estación del ferrocarril de Ascó, un gran edificio con prensa de viga en muy buen estado, pozo, lagares y local espacioso para poder instalar mas prensas, el cual se cederá en buenas condiciones.

Para más informes dirigirse á don Francisco Biarnés, administrador de este periódico.

Imp. de Biarnés, á c. Algueró Cambios, 3.

MEDALLAS RELIGIOSAS

Talleres-Vallmitjana, Graciamat, 6, Barcelona

GRABADORES de MEDALLAS en todas formas y en todos metales. Constructores de toda clase de artículos para el CULTO RELIGIOSO. Esportadores al Extranjero y Ultramar. Proveedores de las principales órdenes religiosas y santuarios.

Vallmitjana, Graciamat, 6, Barcelona

TALLER DE  RELOJERIA
y Depósito de efectos para electricidad

DE Justo Esbrí
Cruz, 50.—TORTOSA

Completo y variado surtido de relojes de todas clases. Las más acreditadas marcas en plata, acero y níquel. Garantidos por tres años. Precio, de doce á cien pesetas. Composturas garantidas por un año.

En dicho establecimiento el público hallará depósito de lámparas de incandescencia, superiores, de mucha fuerza lumínica y duración. Venta al por mayor y menor. Precios sin competencia. Se hacen instalaciones para luz eléctrica, teléfonos, timbres, pararrayos, motores eléctricos, etc., etc., garantizándose las instalaciones.

Dorado y niquelado galvánico.
Venta de aparatos medicales de todas clases.
Timbres portátiles último modelo.
Pilas secas privilegiadas de más de seis años de duración para timbres, teléfonos, etc., etc., sin necesidad de cuidarlas.
Pilas último invento para luz doméstica.
Tulipas gran novedad.
Hilo para luz eléctrica y timbres: porta-lámparas é interruptores, etc., etc.
Se arreglan dinamos y toda clase de aparatos para electricidad.
Presupuestos para instalaciones.

Esta casa cuenta con personal inteligente para todo lo concerniente á dicho ramo.
Se arreglan fonógrafos. Precios módicos.

Justo Esbrí, Cruz.—TORTOSA

¡De interés general!

AGUA abundante y notable en el sitio que se desee

Se obtiene por el procedimiento de perforación y pozos artesianos; interesante á los pueblos que carezcan de ella. Dirigirse á los

Sres. Barberá y C.^a
Plaza de San Juan, 18
TORTOSA

HOTEL UNIVERSAL
DE
SALETA Y MALE
20, SAN PABLO, 20
(frente al Gran teatro del Liceo)
BARCELONA

Este acreditado Establecimiento, situado en el punto más céntrico de la Capital y de Comercio, reúne todas las comodidades, grandes departamentos bien amueblados para familias, muy claros; salón de lectura, salón para banquetes, y timbres en todas las habitaciones. Su buena cocina española y francesa y su esmerado servicio constituyen el verdadero confort.

Precio del hospedaje: desde cinco pesetas diarias.—Servicio á la carta.—Habitación con ó sin asistencia.

Interpretes á la llegada de los trenes y vapores.

Alfonso Meifren
CIRUJANO-DENTISTA

Plaza del Angel, entrada por la calle de la Princesa, n.º 2, pral.

Curacion de todas las enfermedades de la boca, como escorbuto, fistulas dentarias, tumores, úlceras, neurálgica fluxion de las encías, fetidez del aliento y demás enfermedades de la boca.

Taller para la construcción de toda clase de dientes y dentaduras por un sistema especial y de grandes resultados en oro, Caucho y platino, etc., á precios ventajosos y al alcance de todas las fortunas.

Elizir y Pasta Pchtre compuesta por A Meifren, para la conservación de la boca.

DESARROLLO DE LA SALVACION DE LOS NIÑOS
LA Denticina Oliveres
INFALIBLE



Facilita la Bada á los niños durante el período crítico de su dentición y ningún niño se muere de tan terrible enfermedad, y los salva aun en la agonía; brotan fuertes dentaduras, reaparece la Bada, extingue la diarrea y los vómitos, les evita los empachos, las convulsiones, las indigestiones y les cura fácilmente la calentura; mata los lombrices, Cuchs, aparte de que los robustece y fortifica de día en día.

La Denticina Oliveres, usándola los niños en estado de salud, segun las instrucciones del prospecto que acompaña cada caja, les evita muchas enfermedades á que están sujetos durante su primera infancia y que tantas víctimas causa en tan tierna edad la supresión, ó desaparición de la Bada.

Venta al por mayor y menor: Enrique Carpa y Vda. de Francisco Canivell, Droguerías, TORTOSA

VALE LA CAJA GRANDE 2 PESETAS.
PEQUEÑA 1

CUIDADO CON LAS IMITACIONES Y FALSIFICACIONES

LA GRESHAM
COMPANIA INGLESA DE Seguros sobre la vida Y DE RENTAS VITALICIAS
FUNDADA EN EL AÑO 1848



Pólizas indisputables.—Beneficios capitalizados PRIMAS MUY MODERADAS

La Gresham, tiene constituido el depósito exigido por las Leyes fiscales vigentes como garantía de sus asegurados en España.

Oficina para Cataluña, Plaza de Cataluña, 9, BARCELONA.

Banqueros: El Banco de Tortosa.

Agente corresponsal en Tortosa: D. RICARDO DOMINGO RAMIREZ, calle Moncada, núm. 11.

Inspector del Distrito: D. EDUARDO AMELL.

Fonda de San Antonio
DE FRANCISCO TRASFÍ

Esté acreditado Establecimiento está situado al lado del Gran Teatro del Liceo, junto á la Rambla, punto el más céntrico de Barcelona.—Habitaciones espaciosas para familias y particulares.—Servicio á la carta y á precio fijo.

Calle de San Pablo, núm. 7.—BARCELONA

PAPELERIA
DE Francisco Biarnés
Calle de la Ciudad y Pasaje Franquet.—TORTOSA

En este Establecimiento, montado á la altura de los mejores en su clase, hay un completo y variado surtido de OBJETOS DE ESCRITORIO, PAPELERIA Y ESTAMPERIA. Libros de primera enseñanza y material para las escuelas, Juegos de libros para el comercio, Libretas, Indices, Bibliografías, clase extra y economicos, Copiadores de cartas dobles y sencillos, Libros y libretas de todas clases y tamaños, Resmillería, Sobres blancos y de color, Estuches de papel con 50 cartas. La misma clase, de Jujo, Tarjetas comerciales y de visita, Tinta negra y de copiar, Botellas de goma líquida, Lapiceros especiales para escritura, Raspadores, Cortapuntas, Reglas, Cartabones, Gomas para borrar, Mangos de pluma de sus clases, Estuches para dibujo, Cajas de piniura, Cuchillos, Encuadernadores, Secapir, Cuchillos para el papel, Escritorios de metal y porcelana, Tinteros de todas clases, esgrapas, Pisapapeles, Aparatos para hacer inviolable la correspondencia, Salvaderas, Estampas y antigrañas religiosas en cristal y porcelana, Paquetes de tinta en polvo, Cuentos para niños, etc., etc.

Tambien se timbran sobres, papel comercial, tarjetas de visita y tarjetas, á precios sumamente económicos y con prontitud y esmero.